



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 2 de enero de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Universal, Contra Réplica, La Razón, La Jornada, Reporte Índigo, Excélsior, Milenio.

“AMLO triplica a Trump en mentiras”/El Universal

En 4 años, Mandatario ha hecho 101,155 afirmaciones falsas, señala estudio. En cuatro años en los que ha encabezado mil conferencias matutinas, el presidente López Obrador triplicó el número de afirmaciones falsas, engañosas o que no se pueden probar, comparado con las que hizo en el mismo periodo Donald Trump, exmandatario de Estados Unidos. No se puede probar. El estudio halló que más de dos terceras partes del total de las afirmaciones no son falsas o engañosas, sino que no se pueden probar, lo que genera un debate entre los seguidores del presidente y sus adversarios, y que, argumentan, es el objetivo último de las conferencias de prensa. SPIN señala que, durante las conferencias de prensa matutinas, el presidente está en campaña permanente. Ejemplo de esto son algunas de las afirmaciones que ha hecho el Jefe del Ejecutivo federal, como: “En diciembre del próximo año vamos a tener un sistema de salud como el de Dinamarca... nadie me lo pidió, pero voy a hacer públicos mis análisis de salud, la transparencia es la regla de oro de la democracia; la vida pública debe ser más pública..., a más tardar, la Línea 12 del Metro estará funcionando en un año”.

Un millón de menores da a luz cada año; urge educación sexual: María Rosete/Contra Réplica

Ante la información del Consejo Nacional de Población respecto a que cada año en México, un millón de mujeres menores de edad son madres, debido a las limitaciones para acceder a una educación sexual integral, advirtió la diputada María Rosete, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. Por ello, presentó un punto de acuerdo para exhortar al titular de la Secretaría de Salud a implementar acciones que promuevan el respeto a la identidad e intimidad de las mujeres menores de edad embarazadas. Durante la reunión de la Comisión de Salud donde se avaló este exhorto, la legisladora por la Ciudad de México puntualizó la necesidad de impulsar políticas públicas que brinden a las mujeres las herramientas para que puedan ejercer su derecho a una sexualidad libre e informada.

Regresaron los grandes festivales y la vida cultural con aforos al 100%/La Razón

Si algo distinguió a este 2022 fue el regreso presencial, de manera total, de grandes encuentros y ferias del libro, lo cual hizo que volviera la vida cultural en el país con aforos al 100%. El Festival Intencional Cervantino, uno de los más importantes en Latinoamérica, celebró sus 50 años de existencia con una programación que incluyó a grandes artistas como María Katzarava, Gustavo Dudamel, Wynton Marsalis con la Jazz at Lincoln Center Orchestra y la presencia del coreógrafo Dimitris Papaioannou. El encuentro, durante los 19 días que duró, demostró que la reactivación cultural en México cada vez más se acerca a los números del 2019, antes de la pandemia de Covid. En 2022 registró un millón 100 mil personas sólo 225 mil menos que en 2019. El encuentro no estuvo exento de críticas ya que la programación estuvo cargada hacia autores y funcionarios cercanos a la 4T, como el vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas; el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell; el presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil, el historiador Pedro Salmerón y el político Gerardo Fernández Noroña.

Superó el Seguro Social meta de trasplantes/La Jornada

El IMSS superó en 16% la meta de 2022 en trasplante de órganos y tejidos, al realizar, según el corte del 19 de diciembre pasado, 2,849 trasplantes y concretar 1,136 donaciones, de las cuales 197 fueron multiorgánicas. El coordinador normativo

de Donación y Trasplante de Órganos, Tejidos y Células del IMSS, Pedro Paz Solís, señaló que desde el principio del año anterior se planteó la meta de efectuar 2,448 trasplantes, lo cual fue posible superar con la implementación del Plan para la Recuperación de los Servicios diferidos por covid y acciones efectivas en materia de donación y trasplantes.

Alertan por salud mental infantil/Reporte Índigo

La atención del bienestar de las niñas, niños y adolescentes (NNA) mediante una Campaña Nacional de Salud Mental es la propuesta de la Cámara de Diputados para que los tres niveles de Gobierno combatan los índices de trastornos mentales y suicidios en menores de edad en México. La propuesta busca que la Secretaría de Salud, instituciones de salud y los gobiernos estatales, en coordinación con las autoridades competentes, diseñen y promuevan con psicólogos y psiquiatras acciones de prevención, detección y atención oportuna que involucre a los padres de familia o tutores de los NNA. En el punto de acuerdo presentado por la diputada federal del PAN, Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra, se explica que la emergencia sanitaria por el virus SARS-CoV-2 reveló la necesidad de que el Estado se haga cargo, de forma inmediata, de los problemas de salud mental de la población, particularmente, de las infancias.

Buscarán frenarla/Reporte Índigo

Tener un financiamiento vasto para la investigación y su aplicación, la dignificación de las condiciones laborales para los trabajadores y poner la ciencia al alcance de todos eran algunas de las cuestiones que la comunidad científica en México pensaba que se lograrían con la llegada López Obrador a la Presidencia; sin embargo, la historia ha sido otra. La labor durante este Sexenio del Conacyt, institución responsable de establecer las políticas públicas en materia de ciencia, tecnología e innovación (CTI) en el país, no ha sido sobresaliente y menos la de su directora María Elena Álvarez-Buylla Roces, quien ha sido acusada de sólo buscar el poder a través del fanatismo y el activismo, en lugar de priorizar la ciencia. Las dependencias más beneficiadas serán la SEP, la Secretaría de Salud y la Sener, esta última recibirá 7 mil 146 millones de pesos que, de acuerdo con la Red ProCiencia MX, este dinero no está destinado a la ciencia y la tecnología, sino a la compra de títulos valores.

Casos de depresión en cifras máximas en 8 años: 364 al día/La Razón

Secretaría de Salud registra a 128,013 personas con el padecimiento. pesar del respiro por la recuperación de las actividades económicas y el retorno a la normalidad, el año 2022 fue muy difícil para las 128,013 personas que presentaron cuadros de depresión en el país. Los niveles alcanzados este año entre el 1 de enero y el 17 de diciembre son los más elevados de los que se tiene registro en un lapso similar desde que este padecimiento se incorporó, en 2014, a la lista de enfermedades sujetas a vigilancia por parte de las autoridades mexicanas. Los datos registrados en el 2022 significan que en México el año pasado se registraron en promedio de 364 nuevos diagnósticos de depresión por día. Esta enfermedad no debe confundirse con la tristeza, explicó el especialista en atención mental y director de Antal, Centro de Atención al Suicida, Benjamín Meza, pues ésta es sólo un estado de ánimo.

Plan B electoral y mariguana recreativa, prioridades del senado/Excélsior

Los legisladores tienen que ratificar los cambios hechos por la colegisladora a tres leyes, así como una de reciente creación; en el tema del cannabis, se permitiría la portación de hasta 28 gramos de cannabis a mariguana para uso recreativo y concluir las adecuaciones al plan B de la reforma electoral serán los temas prioritarios en la Cámara de Senadores al inicio de 2023, de acuerdo con la agenda legislativa pendiente para este nuevo año. El 28 de junio de 2021, la Suprema Corte aprobó una declaratoria de inconstitucionalidad para invalidar cinco artículos de la Ley General de Salud que prohibían el consumo lúdico de la mariguana en la normatividad existente hasta ahora. El 10 de marzo de 2021 la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados enmendó la minuta del Senado sobre la mariguana para uso lúdico y elevó hasta 28 gramos la cantidad permitida que cada persona puede portar sin temor de ser detenida. “¿Esto es lo que quieren? ¿Un viaje de cuatro días?”, planteó la diputada del PRI, Cynthia López Castro, al señalar que la liberalización de la mariguana no debería llegar a tal grado. Asimismo, ya no se creará un instituto regulador del cannabis, sino que sus funciones serán asumidas por la Conadic, que depende de la Secretaría de Salud.

“Alentador desarrollo” de vacuna anticovid-19/La Jornada

La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), con el respaldo de la Secretaría de Relaciones Exteriores y la colaboración del Instituto Nacional de Cancerología, el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados y la empresa farmacéutica mexicana Neolpharma, está desarrollando una vacuna contra la covid que ha tenido “resultados alentadores” y se encuentra en proceso de transitar de una base de proteína a una de RNA mensajero, lo cual podría lograrse en este año. Teresa García Gasca, rectora de la UAQ, destacó la importancia de que el país desarrolle vacunas propias de nueva

generación contra la covid para lo cual tiene los conocimientos suficientes, aunque todavía carece de la infraestructura necesaria para acelerar las pruebas.

Una niña y un varón los primeros bebés del año/El Universal

Una niña y un niño fueron los primeros bebés en nacer en hospitales de la red de salud de la Ciudad y el Estado de México. La Sedesa informó que Mariana nació a las 00:02 horas de este 1 de enero en el Hospital Belisario Domínguez. A través de sus redes sociales, la dependencia detalló que la pequeña pesó 3.40 kilogramos y midió 52 centímetros. A las 00:01 horas de este domingo, en el Estado de México nació el hijo de Margarita Nicole, en el Hospital Materno Perinatal Mónica Pretelini Sáenz, fue el primer mexiquense del año 2023, quien pesó 3.245 kilogramos, midió 51 centímetros y su familia lo espera con alegría en casa, ubicada en la capital mexiquense.

Alerta con los fríos y virus estacionales en temporada invernal/Milenio

Como cada temporada invernal, con un incremento de 4.5% en la incidencia de las infecciones respiratorias agudas en el primer mes de la estación, se recomienda a la población en general reforzar medidas de prevención básicas como el lavado de manos frecuente, el uso de cubrebocas en lugares cerrados y la vacunación. Estas medidas son aún más relevantes en pacientes con asma, quienes también necesitan un tratamiento de control, ya que virus como el de la influenza causan crisis a 8 de cada diez niños, y a 50% de los adultos asmáticos. En este contexto, los pacientes con asma se presentan como un grupo de alto riesgo, pues síntomas como tos, sibilancias, opresión en el pecho o dificultad para respirar aparecen como una respuesta exagerada del propio sistema inmunológico a cosas que normalmente se encuentran en el ambiente pero que son reconocidas como dañinas y producen inflamación a nivel bronquial”, explica Said Arablín Oropeza, gerente médico de inmunología de Sanofi.